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Les Jeux Olympiques et Paralympiques ont connu 
un immense succès en France, à Paris, mais 

aussi dans notre arrondissement où plus de 70.000 
personnes enthousiastes, dont beaucoup en famille, 
ont pu suivre chaque jour sur écran géant, dans une 
même ferveur, les épreuves, tout en s’adonnant aux 
joies du ping-pong, du basket, du volley, de la boxe, 
de la gymnastique douce, du babyfoot, du laser-run, 
de l’esport, du tir à l’arc, de la pétanque, du « teqball », 
du mini-golf, etc… sur la « scène olympique », mise en 
place et animée par la Mairie du 15e, en partenariat avec 
une vingtaine de clubs sportifs (ACP15, RCP15, Eiffel 
Basket, MAPA…) et culturels (ACE15, Cre’Art Music…).

L’« héritage » de Paris 2024 dans le 15e, ce sera de 
reconduire ce type d’évènement chaque été, mais 
surtout de préserver le skate park aménagé au pied de 
« Spot 24 », le terrain de pétanque du square Chérioux, 
le « teqball » dans le square Dalpeyrat ou encore la 
baignade dans la Seine dans le bras de Grenelle.

Mais l’été 2024, ce fut aussi la prise en charge 
quotidienne de 2.500 enfants de nos trente centres 
de loisirs, qui ont fréquenté à tour de rôle la scène 
olympique du parvis de la Mairie du 15e, et, pour 
d’autres, les stages de dessin, théâtre, hip hop, 
etc… proposés par nos centres Paris Anim’.

Afin de mieux accueillir nos élèves à la rentrée, la 
période des vacances a été mise à profit pour réaliser 
dans les écoles plusieurs dizaines de chantiers, tels 
les groupes scolaires Brancion et Mademoiselle, où je 
me suis rendu, mais aussi l’extension du conservatoire 
municipal, la réfection des sols des stades Mourlon, 
Sablonnière et du terrain de football de Rigoulot.

Les jeunes bénéficieront aussi de deux 
nouvelles résidences pour jeunes salariés 
et étudiants, porte Brancion. 

Pour permettre aux jeunes - et aux moins jeunes, de 
pratiquer une activité sportive, le forum des sports 
clôturera les festivités des JOP le week-end des 7 et 8 
septembre, en Mairie et dans les équipements sportifs.

Pratiquer une activité associative sera proposé lors 
du forum des associations samedi 14 septembre 
et équiper de pied en cap ses enfants pour un coût 

imbattable sera possible lors de la traditionnelle 
fête des familles, samedi 21 septembre.

Vous pourrez aussi du jeudi 5 au mardi 24 septembre 
sélectionner au moins quatre des vingt projets du budget 
participatif du 15e. Quant à vos Conseils de quartier, ils se 
réuniront du mardi 5 novembre au mercredi 11 décembre.

De nationalité étrangère, vous pourrez aussi candidater 
au Conseil des Résidents Extra-Communautaires 
et au Conseil des Résidents Communautaires, 
si vous êtes d’une nationalité européenne.

Enfin, de grandes opérations progressent, comme 
l’achèvement du dernier tronçon de la promenade 
plantée sur la petite ceinture ferroviaire, l’émergence d’un 
nouveau quartier parisien sur le site de l’Aquaboulevard 
avec la restructuration de la moitié de la surface de 
l’héliport, désenclavant aussi la cité des Frères Voisin, 
la requalification des secteurs Bargue /Procession, 
Bartholomé-Brancion sur 52 hectares, ou encore 
la reconstruction de la tour Montparnasse, etc…

Enfin, nous attendons tous que la Mairie de Paris 
maintienne le même niveau de prestations qu’aux 
JOP en matière de propreté, d’entretien de l’espace 
public et, avec la préfecture de police, de sécurité.

Afin d’évoquer tous ces sujets, et tous ceux de votre 
choix, je vous donne personnellement rendez-vous 
à mon prochain compte rendu de mandat, en 
présence des élus de la municipalité du 15e, mardi 
15 octobre à 19h à l’école 149 rue de Vaugirard.

Bonne rentrée à chacune et chacun d’entre vous ! 

Philippe GOUJON
Maire du 15e

Conseiller métropolitain

ÉDITO
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Longtemps décriés par les uns et ignorés par les autres, 
le moins que l’on puisse dire est que les Jeux Olympiques 
et Paralympiques de Paris ont longtemps compté peu 
de supporters dans leurs rangs jusqu’à ce que la magie 
du sport opère avec l’arrivée majestueuse de la flamme 
à Marseille, suivie de sa « marche triomphale » vers 
Paris, et dans le 15e, suscitant sur son parcours des 
mouvements de foule et un enthousiasme extraordinaires.

En effet, désormais inscrits dans notre mémoire 
collective, ces Jeux furent avant tout un grand 
moment de rassemblement des Français, dans leur 
diversité sociale, politique, économique ou d’origine. 
Durant cette période hors du temps, Paris et toute la 
France ont vibré au diapason du sport olympique.

Certes, un tel engouement général tient évidemment 
en très grande partie aux talents et aux exploits des 
athlètes français qui ont su briller dans de nombreuses 
disciplines. Toutefois, cette ferveur populaire s’explique 
aussi par le retour d’un sentiment qui avait largement 
disparu ces dernières années : la fierté de notre pays, 
mais aussi et peut-être surtout de notre capitale.

En effet, pendant deux semaines, Paris est redevenue 
la vitrine internationale de notre Nation. Avec leur 
audace, les Jeux ont généré de l’espoir, ils ont prouvé 
que notre ville pouvait être à nouveau propre, sûre 

Pari(s) gagné !
et rayonnante. Que son patrimoine, son image, son 
architecture et son histoire pouvaient toujours être 
magnifiés. Ils ont révélé qu’il était encore possible 
d’inventer et de réussir à Paris, pour Paris, les Parisiennes 
et les Parisiens et, plus largement, les Français. 

Les Jeux ont aussi montré qu’avec un peu de 
bonne volonté, la logique partenariale entre la Ville, 
l’État et la région Île-de-France, était largement plus 
efficiente que le chacun pour soi. Ils ont rappelé qu’en 
planifiant et en hiérarchisant les politiques publiques 
essentielles à la Ville, nous pouvions améliorer 
largement la vie quotidienne des Parisiens.

Ce succès planétaire nous démontre qu’unis, 
volontaristes et audacieux tout, ou presque, nous est 
possible. Qu’il nous soit ici permis de remercier celles 
et ceux sans qui ce succès phénoménal n’aurait pu 
prendre corps : athlètes, policiers, gendarmes, militaires 
et agents de sécurité privée, agents des transports 
en commun, fonctionnaires municipaux, volontaires, 
qui ont donné de Paris la plus belle image qui soit.

Puisse cet état d’esprit se maintenir aussi 
longtemps que possible pour nous permettre 
de traverser au mieux les épreuves à venir.

A nous tous d’être à la hauteur ! 

ÉDITO

Agnès EVREN
Sénatrice de Paris
Conseillère de Paris du 15e

Philippe GOUJON
Maire du 15e

Conseiller métropolitain
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TOUT EN IMAGES

« Plus grande peinture au monde 2024 » en partenariat avec 
Earth Identity Project présidée par Mme Kawahara

Inauguration du site de festivités de la Mairie du 15e à l’occasion des Jeux 
de Paris 2024, en compagnie du Maire de Séoul-Soecho, M. JUN

Accueil des premiers relayeurs de la flamme olympique en Mairie
Accueil de la flamme paralympique 

sur le parvis de la Mairie

Bibimbap géant organisé par l’Association Mes Amis en présence 
du Président de la Korea Craft and Design Foundation

Fête de fin d’année au gymnase Burgard, en présence 
de jeunes licenciés du club Futsal Paris XV Avenue Foch lors du défilé de la fête nationale en soutien aux armées françaises
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TOUT EN IMAGES

Échange avec les volontaires de Paris 2024
Visite de Marie Villette, secrétaire générale 

de la Ville, sur le site de festivités du 15e

Rencontre au Club France avec Amélie 
Oudéa-Castéra, ministre des sports

Rencontre avec l’ambassadeur 
d’Ukraine en France lors de la cérémonie 

d’ouverture des Jeux Olympiques

Olympiades d’arrondissement au centre sportif Sablonnière
Remerciements aux forces de l’ordre sur le parvis de la Mairie 

lors de la cérémonie de clôture des Jeux Olympiques

Inauguration de Climbing District, nouveau spot d’escalade, rue 
François Bonvin, dans l’ancienne église Sainte-Rita rénovée

Visite des « cours oasis » réalisée dans 
l’école Vaugirard et à la maternelle et 

l’élémentaire Mademoiselle

Cérémonie d’installation du nouveau commissaire adjoint du 15e
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Que d’émotions ! 
Habitants du 15e comme visiteurs du monde entier, ce ne sont pas 
moins de 4 à 5.000 personnes qui sont venues quotidiennement sur 
le site de festivités de la Mairie du 15e pour partager les exploits des 
meilleurs athlètes de la planète ! 45 jours marqués par de grands 
moments de communion comme les cérémonies d’ouverture et de 
clôture mais aussi par une incroyable moisson de médailles pour 
les délégations françaises, olympique comme paralympique. 

La Mairie du 15e s’était fixé deux objectifs : permettre à ceux qui ont 
assisté à une ou plusieurs épreuves de prolonger leur expérience 
olympique dans un cadre festif et convivial, et permettre aux 
autres, n’ayant pas pu assister aux épreuves, de vivre l’esprit 
des Jeux au contact de visiteurs venus du monde entier. 

Concerts, tournois sportifs, cinéma en plein air, expositions 
artistiques, babyfoot, tennis de table, tir à l’arc, volleyball, échecs, 
pétanque, spikeball, teqball, laser run, microfolie, basket, rugby, 
badminton, football, handball, robotique humanoïde, e-sport, 
réalité virtuelle, découverte de la gastronomie coréenne et de 
la culture traditionnelle japonaise, ludomouv, foodtruck ont été 
autant d’activités proposées grâce au concours d’une trentaine 
d’associations sportives et culturelles de l’arrondissement ! 

Ces Jeux laisseront d’inoubliables souvenirs dans la mémoire 
de chacun, les enfants des centres de loisirs qui ont fréquenté 
quotidiennement le site, comme les séniors assidus des 
cours de gymnastique douce dispensés chaque matin ! 

Un héritage immatériel qui s’accompagne d’un héritage 
matériel pérenne puisque plusieurs équipements installés ou 
créés pour les Jeux seront conservés comme le skatepark, 
101 quai Jacques Chirac, le terrain de basket 3x3 du TEP 
Sablonnière, le boulodrome du square Chérioux, le playground 
du parvis, le sol souple du TEP Dupleix ou encore la rue 
aux écoles Schutzenberger, décorée pour les Jeux. 

La Métropole 
du Grand Paris 
s’engage pour 
l’héritage 
des Jeux ! 
Soutien aux projets déployés sur le 
périmètre métropolitain, de la construction 
du Centre Aquatique Olympique à 
l’Olympiade Culturelle en passant par les 
investissements en faveur de nombreux 
équipements et infrastructures, la Métropole 
du Grand Paris, par l’intermédiaire de 
Daniel Georges Courtois, conseiller 
de Paris, conseiller métropolitain et 
conseiller régional, s’est largement 
investie pour la réception des Jeux 
Olympiques et Paralympiques afin de 
laisser un héritage pérenne aux habitants 
de la métropole dont ceux du 15e. 
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Des équipements rénovés ! 
Ozlem Orakci, adjointe au Maire en charge des sports, et Valentin Rouffiac, 
conseiller d’arrondissement en charge des sports, ont suivi, cet été, la rénovation 
d’un certain nombre d’équipements sportifs. Après deux ans et demi de travaux, 
la piscine du centre sportif de la Plaine achèvera enfin sa mue à la fin de l’année 
et intégrera de nombreux systèmes innovants de récupération énergétique et 
d’économie d’eau permettant de limiter la consommation énergétique. Les terrains 
de tennis du TEP Mourlon ont également bénéficié d’une réfection complète. 
Enfin, les premières opérations de rénovation du centre sportif Charles Rigoulot 
ont débuté avec une remise en état de la pelouse et des équipements sportifs 
attenants, en prévision d’une réfection globale du site prévue pour l’été 2025. 

La Maison Sport Santé 
continue de vous accueillir 
Sur prescription de votre médecin généraliste ou spécialiste, la MSS 
Lefebvre (100 boulevard Lefebvre) vous accueille du lundi au vendredi, de 
10h à 17h, pour une évaluation individuelle permettant de mieux identifier 
vos besoins et vous orienter vers l’activité sportive la plus pertinente : gym 
douce, marche nordique, rugby sans contact, aquagym etc. Pour toute 
question : maisonsportsante-lefebvre@paris.fr - 06 07 74 29 02

Rendez-vous au 
forum des sports 
Organisé cette année en clôture des 
Jeux Paralympiques, le traditionnel 
forum des sports aura lieu sur le parvis 
de la Mairie et dans le square Chérioux, 
le samedi 7 septembre, et dans les 
équipements sportifs le dimanche 
8, l’occasion de venir y rencontrer les 
associations et clubs de l’arrondissement 
et de s’inscrire à une activité 

Du padel et de 
l’escalade dans le 15e 
Le padel, discipline en plein essor, va 
s’implanter cette année dans le 15e, sur 
le site de l’ancien TEP Castagnary, 
grâce au projet porté par deux jeunes 
entrepreneurs habitants du 15e et 
fondateurs de la société Padel15.
Deux terrains et un club house avec 
une offre de restauration seront ouverts 
en janvier ! Par ailleurs, les amateurs 
d’escalade trouveront prochainement 
un lieu remarquable pour s’exercer : 
l’ancienne église Sainte-Rita, sauvée 
de la destruction par le Maire du 15e et 
investie par les grimpeurs de Climbing 
District qui y ont ouvert un mur d’escalade. 

Pass sport : 
4e édition 
Lancé pour la première fois en 2021 
par le Ministère des Sports et des 
Jeux Olympiques et Paralympiques, 
le Pass Sport est une initiative 
visant à inciter les jeunes à 
pratiquer une activité physique et 
sportive. Ce dispositif s’adresse 
aux jeunes de 6 à 30 ans, en 
situation de handicap ou relevant 
d’une situation sociale particulière, 
ainsi qu’aux étudiants boursiers, 
et offre une aide financière 
de 50 € lors de l’inscription 
dans un club, une association 
sportive ou une salle de sport.

Retrouvez toutes 
les informations 
utiles ici : Accueil 
- pass Sport 
(sports.gouv.fr) 

mailto:maisonsportsante-lefebvre@paris.fr
https://www.pass.sports.gouv.fr/
https://www.pass.sports.gouv.fr/
https://www.pass.sports.gouv.fr/
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DOSSIER Rentrée scolaire

De vastes travaux de 
rénovation sont en cours 
dans plusieurs crèches. 
Dans le cadre de la 
requalification de l’îlot 
Bargue amorcé en 2022, 
la crèche Bargue verra la 
création d’un nouveau 
bâtiment d’accès et un 
réaménagement des 
espaces extérieurs, avec 
une refonte totale de son 
jardin. Elle rouvrira ses 
portes en janvier 2025.

Souhaitée par Philippe Goujon, Maire 
du 15e, et Charlotte Desrousseaux, 

adjointe chargée de la petite enfance, 
la crèche Cambronne a débuté sa 
restructuration. Afin de minimiser 
l’impact sur les enfants accueillis, les 
travaux sont programmés pendant les 
périodes estivales, s’étalant de 2024 
à 2027. Cet été, le changement des 
menuiseries extérieures est prévu.
Cependant, le manque de candidats pour 
les postes de personnels de puériculture 
reste un défi majeur. Cette pénurie entraîne 
l’indisponibilité de plusieurs centaines 
de berceaux. Conscient de cette situation 
très critique, Philippe Goujon a multiplié 
les demandes auprès de la Maire de Paris 
pour accélérer le recrutement et pourvoir 
les postes vacants afin d’améliorer la 
situation dans les meilleurs délais.

Pour l’année à venir, les crèches 71 
avenue Félix Faure et 193 rue Saint-
Charles continueront de bénéficier du 
dispositif des « samedis en famille » 
qui proposent des activités gratuites – 
arts plastiques, ciné-débats, musique 
- pour les enfants de 0 à 6 ans. 

De même, les écoles connaissent 
une cinquantaine d’opérations de 
travaux, avec notamment la réfection des 

toilettes de l’élémentaire Lacordaire 
et la modernisation de celles des écoles 
Vigée Lebrun, demandées de longue 
date par Philippe Goujon, Maire du 15e, 
et Chantal Rolgen, adjointe chargée 
du scolaire et du périscolaire.

À ces travaux s’ajoute la deuxième 
tranche de la restructuration du 
groupe scolaire Brancion, obtenue 
par Philippe Goujon, Maire du 15e. Une 
enveloppe de cinq millions d’euros a 
été débloquée. Elle servira notamment 
cette année à la réfection des escaliers, 
au remplacement des menuiseries du 
rez-de-chaussée et à la modernisation 
du réfectoire de l’école maternelle. 

Cette année encore, le 15e voit la 
réalisation de quatre nouvelles cours 
« oasis », - des îlots de fraîcheur conçus 
pour adoucir les températures estivales 
– aux écoles maternelles Sextius Michel, 
Vaugirard et Mademoiselle, ainsi qu’à 
l’école élémentaire Mademoiselle. 

La carte scolaire du 15e au premier degré 
a connu de grands bouleversements, 
justifiés par la perte, à Paris, de 18 000 
élèves depuis 2019, qui se traduit par 
huit fermetures de classe (146 Félix 
Faure, François Coppée Élémentaire, 
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DOSSIER

Convention, Cardinal Amette élémentaire, 
Lacordaire élémentaire, Cherbourg, Amiral 
Roussin, Cardinal Amette maternelle).
La mobilisation de Philippe Goujon, Maire 
du 15e, avec Agnès Evren, sénatrice de 
Paris, a permis l’annulation des trois 
fermetures de classe prévues dans les 
écoles Falguière, Violet et 56 Félix Faure.

La Mairie du 15e déroulera tout au long de 
l’année des événements à destination des 
écoles. Après une 7e édition couronnée de 
succès, avec la présence de 300 élèves de 
CM1 dans la salle des fêtes de la Mairie, le 
Prix littéraire « Enlivrez-moi » est reconduit 
cette année. Dix classes étudieront les livres 
sélectionnés par les bibliothèques du 15e et 
devront présenter leur vote et l’argumenter 
le 8 décembre prochain. L’occasion de 
donner le goût de la lecture et du débat dès 
le plus jeune âge. La remise du Prix sera 
suivie par le salon de littérature jeunesse 
du 15e, qui se tiendra en mars 2025. 

Concernant les collèges, des travaux 
sont également prévus. Attendue de 
longue date, la reconstruction du 
mur de clôture du collège de Staël a 
commencé cette année avec la réalisation 
durant l’été de la première moitié. La 
seconde sera réalisée à l’été 2025. 
Concernant le collège Apollinaire, les 
fenêtres du Centre de Documentation 
et d’Information ont été changées.

Comme chaque année, la Région Île-de-
France accompagne les établissements 
dans leur transition numérique en 
distribuant, à tous les élèves de secondes 
des lycées publics, des ordinateurs 
portables comprenant l’ensemble des 
manuels scolaires numériques. 

À la fin de l’année, la Mairie du 15e ouvrira 
les portes de sa salle des fêtes pour 
les remises de diplômes des collèges 
et lycées de l’arrondissement. 

Déjà deuxième arrondissement en 
nombre d’étudiants, le 15e continue 
de renforcer son attractivité pour les 
écoles supérieures. Rue de l’Ingénieur 
Keller, la transformation du parc de 
stationnement Keller permettra d’accueillir 
une école d’enseignement supérieur 
tandis que, dalle Keller, le projet 
« Campus éductive Beaugrenelle » 
verra la construction d’un pavillon Keller 
à la place de l’ancienne crèche et, dans 
un second temps, la restructuration 
par Covivio, qui seront occupés par 
l’Institut Supérieur d’Informatique 
et Management de l’Information.

Au 15 rue Saint-Lambert, TBS Éducation 
rénove le bâtiment autrefois occupé 
par l’école des métiers du bâtiment, 
avec une rénovation thermique, la 
mise en accessibilité, la création d’une 
cafeteria, de grandes salles collectives 
et l’agrandissement de la médiathèque.

Cour Oasis de l’école maternelle Mademoiselle Cour Oasis de l’école Vaugirard Travaux dans les écoles du 15e

Distribution d’ordinateurs portables offerts par la région Île-de-France Salon de la littérature jeunesse « Enlivrez-moi »
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DOSSIER

Interview d’Émilie Savangsy, 
directrice de la Caisse des Écoles 
Pouvez-vous vous présenter en quelques mots ? 
J’ai été nommée directrice de la Caisse des écoles du 15e en 
janvier 2022, par le Maire du 15e, président de la Caisse. J’exerce 
dans le domaine de la restauration collective depuis 10 ans et 
je suis spécialisée dans la restauration scolaire depuis 7 ans.

Comment la Caisse des Ecoles 
parvient-elle à préparer 12 000 repas 
quotidiens en liaison chaude ?
La restauration est assurée pour 63 établissements scolaires 
du 15e de la maternelle au collège. Les 317 collaborateurs de 
la Caisse des écoles œuvrent chaque jour pour que les élèves 
bénéficient d’un repas complet avec 5 composantes (entrée, 
plat, garniture, produit laitier, dessert). 280 agents de restauration 
sont dédiés à la production des repas le matin même pour le midi 
avec des produits frais livrés chaque jour. Ils sont répartis sur 4 
Unités de Production Centrale distribuant également des repas 
en liaison chaude sur 18 satellites (Unité de réception de repas 
sans production). De plus, 20 établissements scolaires possèdent 
leur propre cuisine où les repas sont confectionnés sur place.

La Caisse des Ecoles du 15e est engagée 
dans une démarche de qualité. Pouvez-vous 
nous en décrire les principales actions ?
Tout d’abord, la base de l’activité, confectionner des menus variés 
et équilibrés, tout en étant sensible à l’éducation au goût avec un 
objectif de réaliser du « sur-mesure. » Un diététicien veille, à la 
Caisse des écoles, à maintenir ces objectifs. Il assure également 
des activités dédiées aux enfants sur le thème de l’alimentation.

Ensuite, il s’agit de s’approvisionner avec de la matière 
première de qualité. Aujourd’hui, nous présentons plus 
de 50 % de produits frais aux enfants et plus de 50 % de 
produits durables, garantie du respect de l’environnement.

Aussi, les normes d’hygiène sont respectées avec rigueur dans 
tout le circuit de l’alimentation. Les agents de restauration assurent 
une traçabilité alimentaire précise, la Caisse des écoles du 15e est 
d’ailleurs la première à être totalement digitalisée dans ce domaine.

Enfin, l’accompagnement du personnel de restauration, permet 
de rester dans une démarche d’amélioration quotidienne, mais 
aussi de s’adapter à l’évolution de la restauration scolaire.

Comment parvenez-vous à valoriser le 
savoir-faire de la Caisse des Ecoles vis-à-
vis des enfants comme de leur famille ? 
Principalement par des opérations portes ouvertes à destination 
des parents d’élèves tout au long de l’année scolaire. Un 
déjeuner est organisé avec leur enfant, leur permettant de 
visualiser l’environnement du repas. Les équipes de la Caisse 
des écoles les accompagnent ensuite, pour visiter la cuisine 
avec un moment d’échange auquel participe parfois le Maire 
du 15e ou son représentant, François Connault, Conseiller 
de Paris délégué auprès du Maire du 15e à la Caisse des 
Ecoles, à l’agriculture urbaine et à l’alimentation durable.

De plus, nous sommes actifs sur notre site internet  
www.cde15.fr et sur les réseaux sociaux, X et Instagram.

Quels sont vos principaux objectifs 
pour l’année à venir ?
Depuis janvier 2022, j’ai un objectif en tête : 
améliorer notre démarche qualité. 
Les agents de la Caisse des écoles sont très impliqués et ont 
développé un fort sentiment d’appartenance à leur mission. Le but 
étant que les citoyens soient fiers de leur service public qui s’efforce 
de s’améliorer et de s’adapter sans cesse au bénéfice des enfants 

http://www.cde15.fr/
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FAMILLE
Quatre écoles en 
« Quartiers prioritaires 
de la Ville » 
La labellisation, obtenue par Philippe 
Goujon, Maire du 15e, de « quartiers 
politiques de la Ville » dans les secteurs 
Brancion / Périchaux et Falguière, a permis 
aux écoles des 11 et 17 Vigée Lebrun ainsi 
que les écoles maternelles et élémentaires 
Brancion de bénéficier de dispositifs 
supplémentaires durant les vacances 
scolaires – Micro-Folie, initiation au 
numérique, notamment. La prise en compte 
de la précarité de certains élèves s’est 
également montrée décisive en ce qu’elle a 
permis d’éviter des fermetures de classe.

La Fête des Familles 
fait son retour 
L’incontournable braderie de puériculture 
aura lieu le samedi 21 septembre. 
L’occasion pour les parents de vendre ou 
d’acheter poussettes, linges, vêtements 
et autres équipements à destination des 
bébés et enfants. Bonnes affaires garanties !

Expérimentation 
des « cours sans 
mobile » au lycée 
Beaugrenelle
Au lycée Beaugrenelle, le dépôt 
des téléphones portables dans 
des casiers durant les heures 
de cours est expérimenté par la 
Région Île-de-France afin de lutter 
contre la distraction des élèves et la 
perturbation de la vie en classe. Une 
initiative qu’Agnès Evren, Sénatrice 
de Paris, souhaiterait voir porter à 
l’échelle nationale via une proposition 
de loi qu’elle a déposée au Sénat  

Projet d’une section 
internationale 
coréenne au collège 
André Citroën 
Philippe Goujon, Maire du 15e, 
qui avait été à l’initiative d’un 
jumelage du 15e avec Séoul 
Seocho-gu, porte désormais le 
projet de la création d’une section 
internationale coréenne au 
collège André Citroën, à laquelle 
la direction de l’établissement 
s’est montrée favorable.

Un restaurant universitaire et un centre 
de santé pour les étudiants du 15e 
Lors d’une réunion avec le Directeur général du CROUS, Philippe Goujon, Maire 
du 15e, a obtenu que soit créé, en plus de la résidence universitaire du 160 rue de 
Vaugirard, un restaurant universitaire sur le site ainsi qu’un centre de santé. 

La Micro-Folie de 
la Vilette déployée 
dans le 15e

Le 15e, classé depuis le 1er janvier en 
Politique de la Ville avec deux secteurs (les 
Périchaux / Porte Brancion et Falguière), 
dispose désormais d’une « micro-folie », 
un programme porté par le Ministère de la 
Culture et le Musée de la Vilette.  
Il s‘agit d’un équipement qui propose, 
par des tablettes et vidéoprojecteurs, 
des contenus culturels, ludiques et 
interactifs, avec un grand nombre de 
médiations possibles en s’appuyant sur 
les collections des plus grands musées 
nationaux et internationaux. Un médiateur 
formé assure les ateliers. Il a rencontré un 
grand succès au collège André Citroën. 

La Maison Familya, un 
soutien pour les familles
La Maison Familya, association reconnue 
d’utilité publique, propose divers services 
pour accompagner les familles dans leur 
vie quotidienne. Elle offre des ateliers, 
parcours et groupes de parole pour aider 
à résoudre les conflits familiaux et 
renforcer les relations intrafamiliales. Des 
professionnels qualifiés sont disponibles 
pour du conseil conjugal, de la médiation 
familiale, ainsi que pour un soutien aux 
parents et aux jeunes. L’association met 
également à disposition des activités de 
loisirs pour tous les âges, créant un espace 
d’échange et de détente pour les habitants.

Lutte contre le 
décrochage scolaire 
avec le rectorat et 
l’Union européenne 
dans les collèges 
Modigliani, Staël 
et Buffon
La Mairie du 15e en partenariat avec 
la Région, l’Académie et l’association 
Synergie Family a lancé un projet qui 
permettra aux collégiens en difficulté 
issus de quartiers en politique de la Ville 
–sectorisés dans les collèges Modigliani, 
Staël et Buffon - de bénéficier d’actions 
contre le décrochage scolaire. 
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La santé au programme de la rentrée

Protégeons nos ados contre 
les papillomavirus
Depuis la rentrée 2023 / 2024, une campagne nationale de vaccination contre les 
infections à papillomavirus humains est déployée annuellement. Tous les élèves 
de 5e, âgés de 11 à 14 ans, des collèges publics et des collèges privés volontaires 
peuvent ainsi bénéficier gratuitement de la vaccination au sein de leur établissement. 

Hautement contagieux, se transmettant par simple contact lors des rapports 
sexuels, les virus HPV touchent la moitié des jeunes entre 15 et 24 ans, et 80 % 
des femmes comme des hommes y seront exposés au cours de leur vie. C’est 
pourquoi la Haute Autorité de Santé recommande le vaccin aux jeunes filles et 
aux jeunes garçons, qui n’ont pas encore été exposés au risque d’infection.

La prochaine campagne, qui débutera 
à l’automne prochain, prévoit un 
schéma vaccinal de deux doses 
espacées d’au moins 6 mois et sera 
assurée par des médecins et infirmiers 
qualifiés dans les collèges du 15e. Il 
est important de l’anticiper puisque 
l’accord écrit des deux parents est 
demandé le jour de la vaccination 
(si l’un des parents ne peut remplir le 
formulaire dédié, l’autre parent pourra 
le signaler dans les cases prévues).

N’hésitez pas à vous informer sur 
le sujet via le site e-cancer.fr

Le plus grand centre 
de prélèvement d’Île-
de-France a ouvert 
ses portes dans le 15e 
L’établissement français du sang 
(EFS), service public du sang, a 
ouvert une « Maison du don », la plus 
grande d’Île-de-France, dans le 15e, 
au cœur du quartier Émile Zola. Avec 
des horaires d’ouverture élargis, 
jusqu’à 19h30, l’objectif de cet 
établissement est de faciliter l’accès 
au don de sang, de plasma ou de 
plaquettes au plus grand nombre.
Dès à présent, il 
vous est possible 
de réserver un 
créneau pour faire 
un don en scannant 
ce QR Code :

Si vous habitez trop loin, mais vous 
souhaitez néanmoins donner votre 
sang, vous pouvez vous inscrire 
à l’une des nombreuses collectes 
organisées partout par l’EFS.

Maison du don Paris Zola
56 avenue Émile Zola
01 43 90 50 92
Du lundi au vendredi : 8h>19h30
Samedi : 9h>16h A la suite du succès des éditions 

précédentes, la Mairie du 15e s’est à 
nouveau mobilisée, avec l’Hôpital Européen 
Georges Pompidou, en faveur de la 
sensibilisation autour des maladies de la 
prostate, des cancers gynécologiques 
et du cancer du sein. Des journées 
d’information seront ainsi organisées sur le 
parvis de la Mairie, lundi 16 septembre de 
13h à 19h sur le thème « Prévenir et guérir 
les maladies de la prostate », mercredi 18 
septembre de 14h à 17h pour « Septembre 
turquoise » et vendredi 11 octobre aux 
mêmes horaires pour « Octobre rose ».

Pour l’occasion, un autre évènement 
sera également organisé en Mairie, en 
partenariat, avec l’Hôpital Cognac-Jay, 
jeudi 10 octobre de 10h à 15h. Le Centre 
Régional de Coordination des Dépistages 

des cancers d’Île-de-France déploiera, 
le 2 octobre, avenue Bartholomé, le 
camion « Mammosolidaire », unité 
mobile pour le dépistage organisé des 
cancers du sein qui permet aux femmes en 
rupture de dépistage de bénéficier d’une 
mammographie. Seules les personnes 
préalablement inscrites bénéficieront de 
cet examen, mais plusieurs partenaires 
seront également présents au sein d’un 
« village rose » dans le cadre d’une 
action de sensibilisation à la lutte contre 
le cancer du sein ouverte à toutes.

En Mairie du 15e, un forum Santé à 
destination des professionnels aura lieu le 
mardi 8 octobre à 14h30 et des dépistages 
et tests de vue seront organisés par le 
Lions Club, jeudi 10 octobre de 13h à 17h à 
l’occasion de la journée mondiale de la vue. 
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10e édition de 
l’Endomarch
Devenue le rendez-vous incontournable 
pour tous ceux et celles qui aspirent 
à sensibiliser sur l’endométriose, 
« l’Endomarch », marche de plusieurs 
kilomètres au départ de la Mairie du 
15e a rencontré un beau succès. 

Des conférences, un village associatif 
et des tables rondes étaient également 
proposés par l’association ENDOmind 
afin d’informer sur cette maladie, première 
cause d’infertilité en France et pour laquelle 
on estime pourtant à huit ans l’errance 
médicale des femmes qui en sont atteintes, 
entre les symptômes et le diagnostic. 

Sensibiliser et 
informer sur 
les maladies 
chroniques
200 personnes se sont retrouvées 
dans la salle des fêtes de la Mairie du 
15e lors du forum dédié à l’asthme et 
au diabète organisé en partenariat 
avec l’Assurance Maladie de Paris.
L’occasion pour les participants de 
bénéficier des conseils des professionnels 
et partenaires associatifs présents 
ou encore d’être sensibilisés à la 
santé environnementale et à l’activité 
physique grâce aux animations 
ludiques qui y étaient dédiées. 

Journée nationale 
de la santé du pied
Dans le cadre de la Journée nationale 
de la santé du pied, la Mairie du 15e a 
accueilli l’Union Française pour la 
Santé du Pied (UFSP), venue informer 
le public de l’importance de conserver 
toute la vie ses pieds en bonne santé.
Pour l’occasion, un cabinet de podologie 
a été reconstitué sur le stand de l’UFSP, 
afin de permettre aux podologues de 
proposer des consultations gratuites, 
répondre à toutes les questions et 
apporter des conseils de prévention 
pour soulager les pathologies qui 
peuvent toucher les pieds, mais aussi 
les genoux, les hanches et le dos.

L’offre en cardiologie dans le 15e s’étoffe
Conjointement à l’agrandissement des services d’urgences cardiologiques à l’hôpital 
Necker, l’offre en cardiologie dans l’arrondissement va se voir renforcée. Un nouveau 
centre de cardiologie verra le jour en fin d’année, au 11 rue Yvart. La Clinique 
Alleray-Labrouste a déposé un permis de construire pour un agrandissement 
de 800 m2, qui accueillera un centre de rééducation cardio-respiratoire 

Plusieurs nouveautés 
à l’hôpital Necker
Après plus d’un an d’expérimentation d’une 
activité de soins non programmés dans 
ses locaux, soutenue par la Mairie du 15e, 
l’hôpital Necker-Enfants malades entend 
la pérenniser. Un bâtiment modulaire sera 
installé en partenariat avec Urgence Med 
entre les bâtiments Blumenthal et Clinique 
Robert Debré. À l’issue des travaux, 
ce centre sera directement accessible 
aux piétons au 148 rue de Vaugirard, 
mais également depuis l’intérieur de 
l’hôpital par les patients transférés depuis 
le service d’accueil des urgences.

Des travaux débuteront également à 
l’automne afin d’augmenter les capacités 
de cardiologie chirurgicale de l’hôpital. 
D’une durée d’environ 1 an, ils permettront 
au plateau de chirurgie cardiaque 
d’augmenter ses capacités de 50 %.

Un centre de santé étudiant pour 
la Sorbonne-faculté des arts
L’École des Arts de la Sorbonne accueille désormais un nouveau 
centre de santé universitaire, au 47 rue des Bergers, composé 
d’une équipe pluridisciplinaire proposant des visites de médecine 
générale, des consultations gynécologiques, dépistages bucco-
dentaire, prises en charge psychologiques, aide au sevrage 
tabagique, vaccinations, nutrition, certificats d’aptitude au sport, etc. 

Adapté aux besoins spécifique du public étudiant auquel il 
est destiné, ce centre déploie un projet de santé fondé sur la 
prévention, le suivi et l’accompagnement psychologique 
et social des étudiants et pratique le tiers payant intégral.
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Interview d’Omar Merchi, commissaire central 
nuisances qu’elles entraînent pour les 
habitants des secteurs Falguière, Amiral 
Roussin, Périchaux et Balard : mésusage 
des espaces publics, squat dans les halls 
d’immeuble, tapages rendent le quotidien 
parfois très pénible pour les riverains qui 
sont les premières victimes des trafics, 
mais également des regroupements 
de consommateurs de drogues. 

Comment avez-vous mobilisé 
vos équipes pour faire face aux 
importants enjeux sécuritaires 
des Jeux Olympiques ?
L’immense réussite des JO sous l’angle 
de la sécurité trouve son explication 
dans l’assemblage de deux ingrédients : 
la conception d’un dispositif de sécurité 
abouti piloté directement par le Préfet 
de Police de Paris et le très haut niveau 
d’engagement des policiers. Par ailleurs, 
le 15e arrondissement a pu bénéficier 
tous les jours du renfort de plus de 70 
policiers en provenance de toute la France, 
mais aussi de 35 policiers étrangers 
(Australie, Canada et USA notamment).

Enfin, œuvrer pour la sécurité lors des 
JO c’est l’opportunité unique dans une 
carrière de policier de participer à une 
mission de Police visible par 4 milliards 
de spectateurs à travers le monde. Cela 
est très motivant pour tous nos agents. 

Quelles sont vos priorités 
pour l’avenir ? 
Outre la poursuite de nos efforts dans la 
lutte contre les violences intrafamiliales et 
conjugales, il s’agira de maintenir notre fort 
engagement contre les cambriolages et les 
trafics de stupéfiants. Au-delà, mes priorités 
sont : l’augmentation de notre présence 
sur les espaces publics notamment par 
des patrouilles pédestres visibles, le 
développement de notre capacité d’écoute 
et d’échange avec la population pour agir 
toujours au plus près de ses besoins.

Enfin, ancien policier de PJ, j’ai l’ambition 
d’améliorer encore les délais de traitement 
de nos enquêtes et des plaintes pour mieux 
répondre aux attentes des victimes.

De nouveaux 
commissaires 
dans le 15e

Omar Merchi est le nouveau 
commissaire central et Alexandre 
Constantin, son nouvel adjoint. 

Que pensez-vous de la 
situation sécuritaire dans 
le 15e arrondissement ? 
Le 15e figure parmi les arrondissements 
parisiens les plus sûrs avec un niveau de 
délinquance maîtrisé. Ce résultat est le 
fruit des actions quotidiennes des policiers 
du commissariat central renforcés tous 
les jours par des unités spécialisées de 
la direction de la sécurité de proximité 
de l’agglomération parisienne. 

Toutefois il demeure des axes de 
travail sur lesquels nous focalisons 
notre attention et notre énergie. 

En premier lieu, les cambriolages. Même 
si les chiffres du premier semestre 
sont particulièrement encourageants 
avec une baisse de 10 %, nécessitent 
une mobilisation de nos policiers et 
notamment de nos brigades anti criminalité 
particulièrement efficaces dans la détection 
des cambrioleurs (89 arrestations en 
flagrant délit). Viennent ensuite les trafics 
de produits stupéfiants et les lourdes 
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Bilan d’installation 
des caméras PVPP 
Philippe Goujon, Maire du 15e, et 
Anthony Samama, adjoint chargé de 
la sécurité, avaient obtenu six nouvelles 
implantations de caméras issues du Plan 
de vidéoprotection de la Ville de Paris. 
Quatre ont déjà été installées à ce jour : 

 › Angle Brancion / Morillons,
 › Angle Lourmel / Théâtre
 › Angle Place du Commerce / rue Violet
 › Angle Baudry / rue Castagnary. 
 › Seront déployées, après les 

JOP, deux caméras : 
 › Angle Félix Faure / Convention 
 › Avenue Emile Zola.

La campagne de recrutement de surveillants des 
traversées piétonnes près des écoles se poursuit
Nombre de points-écoles dans l’arrondissement – les agents qui assurent la surveillance 
des traversées piétonnes – sont toujours vacants. Or, ils poursuivent une mission essentielle. 

La Ville de Paris a initié une campagne de recrutements pour ces agents de surveillance. 
Ces postes sont cumulables avec un autre emploi. Philippe Goujon, Maire du 15e, et Jean-
Yves Pinet, adjoint chargé de l’amélioration de l’espace public, souhaitent en particulier 
développer les « papys et mamies trafics », des parents ou grands-parents d’élèves 
scolarisés qui pourraient assurer le trafic durant les heures d’entrée et de sortie des classes. 
Les horaires de présence des agents de surveillance sont : 

 › les lundis, mardis, jeudis et vendredis : de 8h05 à 9h / 
de 16h10 à 16h50 / de 16h50 à 17h50 / de 17h50 à 18h30

 › les mercredis : de 8h05 à 9h / de 11h10 à 11h50 / de 13h10 à 13h50 

Grande amélioration 
des indicateurs de la 
sécurité dans le 15e 
De juillet 2023 à juillet 2024, les 
atteintes aux biens ont baissé de 
10,27 %, avec une diminution de 
moitié des vols à main armée. Les 
cambriolages ont quant à eux diminué 
de 10,08 %, dont une baisse de 
11,90 % pour les cambriolages de 
commerces. Les vols à la roulotte 
ont également baissé de 19,86 %. 

Les atteintes volontaires à l’intégrité 
physique dans leur ensemble ont elles 
aussi diminué de 1,17 % sur l’année, 
avec une baisse marquée de 30,69 % 
des violences physiques crapuleuses 
et de 9,21 % des violences conjugales. 

Ces chiffres illustrent le travail 
accompli par la police nationale et 
la police municipale de Paris qui 
se complètent. La priorité fixée à 
la lutte contre les stupéfiants se 
traduit par une hausse de l’activité 
des services de près de 50 %  
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Avancée pour le « Carré 
Brassens Brancion » 
Le projet d’un grand centre culturel, 106 rue Brancion, porté 
par Philippe Goujon, Maire du 15e, connaît une avancée 
puisqu’outre la rénovation d’ampleur de plus de 2000 m² 
de locaux, le lieu accueillera à titre transitoire l’association 
des artistes en exil et l’association La Source Garouste, 
en plus d’un lieu culturel géré par la Mairie du 15e. 

Des jeunes du 15e initiés 
au plaisir d’écrire
Le passage de la flamme paralympique au cœur du 
quartier des Périchaux, le 28 août dernier, a été l’occasion 
pour plusieurs jeunes des quartiers populaires du 15e de 
s’introduire dans la peau d’écrivains. En partenariat avec 
la Fondation La Poste, l’association CRÉATÉO IDF et 
la Mairie du 15e, 25 jeunes de 6 à 18 ans étaient invités 
à mettre par écrit les sentiments que leur a inspirés cet 
évènement exceptionnel. À l’issue, leurs témoignages 
ont été compilés au sein d’un livret collectif édité pour 
l’occasion illustrant la richesse de leur expérience.

11e édition du Salon du Livre haïtien 
Samedi 30 novembre et dimanche 1er décembre 
se tiendra, en la salle des fêtes de la Mairie du 15e, 
la 11e édition du Salon du Livre haïtien. 

Le conservatoire Frédéric 
Chopin dans sa dernière 
phase de travaux 
Ces travaux, qui visent à une rénovation complète 
des locaux et à la création de 239 m² de surface 
supplémentaire, touchent maintenant à leur fin. Le 
conservatoire devrait rouvrir ses portes en février 2025.

Les « Concerts Bistrot » 
reprennent à la rentrée
Sous l’impulsion de Frédéric Jacquot, Adjoint au Maire 
chargé de la Culture, la Mairie du 15e s’est associée avec 
l’American School of Modern Music pour une série de 
huit concerts donnés par des étudiants dans des bistrots 
de l’arrondissement. Les prochaines dates seront : 

 › Jeudi 19 septembre aux 3 Garçons, 
situé 165 rue de Javel à 20h, 

 › Jeudi 3 octobre au Petit Go, situé 
46 rue de Cronstadt à 20h.

CULTURE

Exposition« Rodin Bourdelle – 
Corps à corps » 
À partir du 2 octobre 2024 jusqu’au 2 février 2025, 
le Musée Bourdelle propose une exposition mettant 
en relief les trajectoires d’Antoine Bourdelle et 
d’Auguste Rodin, à travers plus de 160 œuvres. 

Travaux dans la 
bibliothèque Vaugirard
Pour des travaux de rénovation, la bibliothèque Vaugirard 
fermera ses portes temporairement à partir du 14 septembre. 
La date de retour des documents empruntés sera 
automatiquement prolongée jusqu’à la réouverture.

Journée Européenne du Patrimoine
A l’occasion des Journées Européennes du 
Patrimoine, la Société Historique et Archéologique du 
15e organisera une exposition dans le hall de la Mairie du 
15e du lundi 16 septembre au dimanche 22 septembre 
intitulée « Grenelle, deux siècles d’histoire. » 
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Permis de conduire 
à 1 euro par jour 
Le permis à 1 euro par jour consiste en un 
prêt à taux zéro accessible pour les 15-25 
ans à la date de signature du contrat de 
formation. Il vous permet ainsi de préparer 
le permis B, le permis A2 ou le permis A1. 
La formation du permis B 
peut se faire en conduite 
anticipée ou supervisée. 
Pour plus d’information 
scannez ce QR code :

JEUNESSE

CULTURE / JEUNESSE

Paris New York festival 
Samedi 14 et dimanche 15 septembre 
2024 se tiendra, au parc André Citroën, 
le désormais traditionnel « Paris 
New-York Heritage Festival ».

Événement autour 
de l’Ikebana à la 
Maison de la Culture 
du Japon à Paris
Du 17 au 21 septembre, la Maison 
de la Culture du Japon à Paris met à 
l’honneur l’Ikebana, l’art floral de la 
composition des bouquets, avec 
la présence exceptionnelle de Keiho 
Hihara, grand maître de l’école 
Misho. Expositions et conférences 
sont prévues, pour plus d’informations, 
rendez-vous sur www.mcjp.fr 

BAFA citoyen
Le Brevet d’Aptitude aux Fonctions 
Animateurs est un dispositif qui favorise 
l’autonomie et l’insertion sociale et 
professionnelle des jeunes tout en 
développant leur pouvoir d’agir. Le BAFA 
est un diplôme qui permet notamment 
d’exercer la fonction d’animateur dans le 
cadre d’accueils collectifs de mineurs. 
Pour s’inscrire, vous devez avoir entre 
16 et 25 ans et habiter à Paris. 

Enfin, pour bénéficier d’une formation au 
BAFA, le candidat s’acquitte d’une somme 
de 40 euros et s’engage en contrepartie 
à hauteur de 30 heures de bénévolat 
associatif ou consacrées à la réalisation 
d’un projet au service des Parisiens. Le 
BAFA citoyen donne ainsi la possibilité 
aux jeunes Parisiens de se former à la 
première partie du brevet d’aptitude aux 
fonctions d’animateur ou d’animatrice 
(BAFA), la formation 
théorique, en favorisant 
leur engagement au 
service des autres.
Pour plus information 
scanner ce QR code :

Pass culture national 
et parisien
Le Pass Culture accompagne les jeunes 
de moins de 18 ans en leur offrant un 
accès élargi à la culture. Ce dispositif 
se compose d’une part collective, 
disponible dès la classe de 6e, et d’une part 
individuelle, accessible à partir de 15 ans.

Bénéficier d’un crédit de 300 € à utiliser sur 
une période de 24 mois via une application. 
Ce crédit permet de découvrir et de réserver 
des activités culturelles de proximité ainsi 
que des offres numériques. L’objectif du 
Pass Culture est de favoriser la rencontre 
entre les partenaires culturels et les jeunes. 
Pour plus d’informations, rendez-vous 
sur le site : https ://pass.culture.fr / 

Dictée Brassens et 37e 
Journées Brassens et 
de la chanson française
Dimanche 22 septembre à 10h30 se 
déroulera la traditionnelle Dictée Georges 
Brassens au Théâtre Silvia Monfort. 
Passionnés d’orthographe, nostalgiques 
des dictées de notre enfance ou amateurs 
bienvenus ! Inscriptions en ligne sur le site 
www.ace15.org à partir de septembre. 
Les 37e Journées Brassens et de la 
chanson française, organisées par ACE15, 
se dérouleront samedi 5 et dimanche 
6 octobre avec des chorales samedi 
et dimanche matin, des groupes qui 
chanteront Brassens l’après-midi et un bal le 
dimanche après-midi. Un village proposera 
des timbres, des lithos, la cuvée Brassens, 
des livres, des tirés à part, sans oublier 
désormais la vente du Clos des Morillons !

Carnets de bal
L’association « Carnets de Bal », qui a 
pour objectif de faire revivre les fastes 
des grands bals du XIXe et du début 
du XXe, vous convie à son prochain 
spectacle en salle des fêtes, le 
dimanche 27 octobre de 15h à 17h30.

http://www.mcjp.fr/
http://www.ace15.org/
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De nouveaux sites d’agriculture 
urbaine dans le 15e 
Lauréats de la quatrième édition des Parisculteurs, la Ferme 
Voisine et le jardin du Campus de l’Université Paris Necker 
sont désormais pleinement fonctionnels et viennent s’ajouter 
au 48.000 m2 d’agriculture urbaine que compte le 15e. 

Du côté de la résidence Bertellote, la Ferme Voisine, 
portée par l’association Action et Transition, intègre un 
grand espace de culture et un potager sur le toit de la 
résidence. En partenariat avec le CROUS, le site est 
ouvert aux étudiants qui résident dans le bâtiment. 

Du côté du campus de l’Université Paris Necker, rue de Vaugirard, 
l’association « Les Invasifs » propose, quant à elle, une cour 
aromatique en bacs, un box à agrumes ainsi qu’une esplanade 
potagère, afin de cultiver des produits respectant les principes 
de la permaculture qui seront, à terme, servis dans le restaurant 
universitaire géré par le Crous et vendus à des riverains. 

Par ailleurs, le toit de l’immeuble occupé par Cielis (7 rue 
Antoine Bourdelle) s’équipe, lui aussi, d’une ferme urbaine 
expérimentale où sont cultivés des légumes sur 80 m² en suivant 
les anciennes techniques des jardiniers-maraîchers parisiens du 
19e siècle. Des travaux de recherche uniques y seront menés, 
combinant la production alimentaire et la vente de paniers de 
légumes avec une recherche académique, collaborative et 
ouverte. De nouveaux outils technologiques y seront testés, tels 
que la robotique et l’intelligence artificielle, pour rendre ces 
anciennes méthodes plus rentables et le travail moins physique.

Célébrer le vivant à la 
Fête des Animaux 
Le parc Georges Brassens accueillera le samedi 28 
septembre, de 14h à 18h, la 3e édition de la Fête des 
Animaux, afin de célébrer la journée internationale des 
animaux. Cette fête sera l’occasion pour les habitants 
du 15e de profiter d’un ensemble d’animations autour 
de la condition et du bien-être animal. Que ce soit avec 
le spectacle de faucons, les ateliers de réalité virtuelle 
sur le thème des animaux, une exposition sur la place 
du chien à travers l’histoire, un quizz sur les animaux de 
compagnie en partenariat avec la SPA, une tombola et 
autres distributions (livres, lombricomposteurs, graines 
pour les moineaux, etc), les petits comme les grands 
trouveront à apprendre sur les animaux. Le parc Georges 
Brassens sera animé ce même jour par la Fête du miel.
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La végétalisation 
des quais de Seine se 
poursuit dans le 15e

4e et avant-dernière phase des travaux 
de réalisation de la coulée verte, la 
végétalisation du quai de Grenelle, 
entre la rue du Théâtre et la rue du 
Docteur Finlay, débutera au mois de 
novembre. Ces travaux permettront 
de diviser par trois la surface minérale 
sur ce tronçon et de gagner près de 
2.600 m2 de végétalisation avec 
notamment 13 arbres plantés. Ils 
participeront également à apaiser les 
quais en absorbant une partie du bruit 
lié au trafic routier et en créant un îlot de 
fraicheur. Cette réalisation concourra à 
la création de « l’arc vert structurant », 
corridor vert de plus de 8km, le plus 
long de Paris, qui reliera à terme le parc 
Georges Brassens au parc André Citroën 
par la Petite Ceinture ferroviaire en se 
prolongeant par les berges de la Seine, 
aménagées en promenade continue 
jusqu’à Bir-Hakeim, et se poursuivant sur 
les boulevards requalifiés et végétalisés 
de Grenelle, Garibaldi, Pasteur et de 
Vaugirard jusqu’au pôle Montparnasse 
restructuré et végétalisé prochainement. 

Eco Rénovons Paris + 
Réduire ses charges de copropriété et 
ses factures énergétiques, améliorer 
son confort thermique en toute saison, 
valoriser son patrimoine immobilier, mais 
aussi réduire l’impact environnemental 
lié au chauffage, les travaux de rénovation 
énergétique présentent de nombreux 
avantages. Pour vous aider à établir un 
diagnostic, monter un dossier, rechercher 
des financements ou convaincre vos 
voisins, deux conseillers de l’Agence 
Parisienne du Climat sont à votre 
écoute pour vous accompagner sur 
toutes les étapes du processus.

Rendez-vous sur : Coach copro - Service 
public de la rénovation des copropriétés

Vente aux enchère du Clos des Morillons 
La traditionnelle vente aux enchères du Clos des Morillons, dont la vigne est cultivée au parc Georges 
Brassens, aura lieu cette année le samedi 5 octobre, lors des Journées Brassens, dans le parc éponyme. 
Les bénéfices de cette vente seront reversés à des associations caritatives de l’arrondissement. 

https://www.coachcopro.com/
https://www.coachcopro.com/
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Du nouveau dans 
vos espaces verts 
Comme chaque année, la Mairie du 15e, avec Laurent 
Racapé, adjoint au Maire du 15e en charge des espaces 
verts et de l’environnement, profite des vacances d’été pour 
réaliser un maximum de travaux dans les espaces verts, où 
l’affluence est réduite. Après plusieurs mois de travaux, le 
grand canal, pièce architecturale centrale du parc André 
Citroën, est désormais rouvert, mêlant jeux d’eau et 
végétalisation. Cette réalisation complète ainsi la rénovation 
des fontaines Sériels et des allées effectuée l’année 
dernière. L’île aux cygnes, quant à elle, voit sa rénovation 
achevée avec la reprise des allées centrales, des barrières 
de protection et une végétalisation du site. Nos squares 
ne sont pas en reste puisqu’après la rénovation de Paul 
Gilot, le square Bargue-Platon est désormais doté d’un 
caniparc, répondant à la demande croissante d’espaces 
verts accessibles aux animaux, et le square Yvette 
Chauviré d’un manège. Enfin, le square Bélà Bartok sera 
partiellement fermé à partir d’octobre 2024 en raison de la 
rénovation et de l’agrandissement des locaux des jardiniers. 

Trions nos déchets !
Pour promouvoir le tri des déchets, le 15e accueille plusieurs 
dispositifs tels que le trimobile, permettant aux habitants 
de déposer leurs petits encombrants, la caravane du 
verre, proposant des activités ludiques et pédagogiques 
autour de cette thématique, et déploie, sur l’ensemble des 
marchés alimentaires, des bacs permettant de valoriser 
les déchets alimentaires. Des stations Trilib sont également 
progressivement déployées dans l’arrondissement, 
répondant à l’obligation du tri à la source, en vigueur depuis 
le 1er janvier à Paris. Accessibles 24h / 24, elles permettent 
de pallier l’absence de bacs de tri dans certains immeubles. 

Apprendre à manger 
sainement, local et de 
saison avec le Défi Foyers 
À Alimentation Positive
Le 15e participe cette année en partenariat avec le Groupement 
des Agriculteurs Biologiques d’Île-de-France et la Ville de 
Paris, au Défi Foyers à Alimentation Positive. Quesaco ?

Le Défi Foyers à Alimentation Positive est un défi de plusieurs mois 
auquel participent des foyers du 15e dans le but de développer 
des habitudes d’alimentation et de consommation saines et 
durables. En bref, apprendre à manger bio, local et de saison, tout 
en maitrisant son budget, le tout en étant accompagné par des 
professionnels et en participant tout au long de l’année à des ateliers 
nutrition, des ateliers cuisine et à une visite d’une ferme biologique. 

Ce défi s’adresse à toutes et à tous, actif, sans emploi, retraité, 
étudiant, familles recomposées, monoparentales, etc. Il 
vise à créer une communauté positive, où l’entraide et la 
communication entre les participants génèrent de la convivialité. 
Dans le 15e, le défi sera coordonné par la Maison de l’Activité 
Physique Adaptée et l’association Action & Transition.
Si le défi vous motive, faites part de votre intérêt à 
l’adresse suivante : createoidf@gmail.com

L’avenue Bartholomé 
partiellement 
piétonnisée ! 
Face au succès de la piétonisation de l’avenue 
Bartholomé, expérimentée pour la première fois lors 
des vacances d’avril et menée conjointement par la 
Ville de Paris et la Mairie du 15e, l’avenue Bartholomé 
sera de nouveau rendue piétonne, permettant de créer 
une continuité végétale entre le square Calmette, 
récemment rénové, et le mail Bartholomé  
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Budget participatif 2024, du 5 au 24 
septembre, c’est à vous de choisir ! 
Depuis une décennie, le budget participatif fait partie intégrante de 
la démocratie locale parisienne. Chaque année, les citoyens ont 
à la fois la possibilité de déposer des projets à l’échelon parisien 
ou au niveau de leur arrondissement et de voter pour les projets 
de leur choix. Pour l’édition 2024, l’enveloppe allouée au 15e 
arrondissement s’élève à 7 190 000 €, dont 2 320 000 € attribués 
à des projets situés en « QPOP » (Quartiers Populaires). 

Le 15e s’est engagé avec enthousiasme dans cette dynamique, 
avec, au cours de ces dix ans, plus de 1000 projets initiés par 
des particuliers, des associations et les Conseils de quartier. 
Près de 80 de ces projets ont été votés et, pour la plupart, mis 
en œuvre, soulignant l’importance de la co-construction dans 
la prise de décision et témoignant de l’engagement actif des 
habitants du 15e pour façonner un arrondissement à leur image.

Cette année encore, le 15e a pu compter sur une mobilisation 
importante, un total de 106 projets ayant été proposés sur 
l’ensemble des thématiques que couvre le budget participatif 
(cadre de vie, environnement, sport, culture, patrimoine, 
solidarité, propreté, éducation, jeunesse, santé etc.). 

Après une phase d’études techniques pilotée par Mathieu 
Luinaud, adjoint au Maire du 15e en charge de la démocratie 
participative, destinée à confirmer la faisabilité technique ou 
juridique de ces projets, 45 ont été sélectionnés puis discutés 
lors de la commission locale de sélection des projets, présidée 
par Philippe Goujon, Maire du 15e, le 31 mai dernier. À l’issue, 
20 projets ont été retenus pour être soumis aux votes à partir 
du jeudi 5 septembre jusqu’au mardi 24 septembre, à 20h. 

Aux projets de l’arrondissement, s’ajoutent les 14 
projets « parisiens » pour lesquels les habitants 
pourront également exprimer leur avis. 

Les 20 projets du 15e 
1. Pour des écoles plus accueillantes
2. Tiers-lieu familles et relais petite enfance 

à la crèche Dupré (QPOP)
3. Des jouets partagés dans nos bacs à sable
4. Promouvons une alimentation saine et durable (QPOP)
5. Valoriser nos espaces verts
6. Mieux trier les biodéchets
7. Déployer l’éclairage intelligent dans le 15e, pour 

économiser l’énergie et améliorer l’environnement
8. Végétalisation de la placette arrière de la bibliothèque Vaugirard
9. Initier le projet de réaménagement de la 

place de la République de Panama
10. Poursuivre la modernisation des 

infrastructures de grands jeux du 15e 
11. Pour l’amélioration des infrastructures sportives dans le 15e

12. Pour des équipements culturels inscrits dans le 21e siècle
13. Du numérique au CDL Brancion 
14. Rénovation d’une fontaine au square Alleray-Procession
15. Développer les équipements de plein air dans les parcs du 15e 
16. Accessibilité (PMR) du square Saint-Lambert
17. Améliorer les espaces dédiés aux chiens dans le 15e 
18. Revitalisation des arcades Vaugirard 

sous la petite ceinture (QPOP)
19. Requalifier, valoriser la place Saint-Charles
20. Une statue boulevard Pasteur

Le détail de tous ces projets, descriptifs 
complets, budgets et localisations, est à 
retrouver sur les points de vote ou sur le site de 
la Mairie du 15e en scannant ce QR Code :
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Comment et où voter 
dans le 15e ?
La mise en œuvre du vote s’opère sur 
le principe du « jugement majoritaire ». 
Il sera possible de se prononcer sur 
l’ensemble des projets soumis au vote à 
l’aide de 4 mentions : « coup de cœur / 
j’adore », « j’aime bien / c’est intéressant, 
« pourquoi pas ? » ou « pas convaincu ». 
À l’issue du vote, les projets qui 
auront la meilleure médiane, dans 
la limite de l’enveloppe budgétaire 
définie, seront déclarés lauréats.

Il est possible de voter en ligne sur la 
plateforme numérique decider.paris.fr
Le vote « physique » sera recueilli par des 
agents animateurs du vote, qui tiendront 
des urnes fixes et des urnes mobiles, 
qui sillonneront l’arrondissement.

Et après le vote ?
Dès le lendemain de la clôture de la 
phase de votes, les avis exprimés seront 
comptabilisés par les services de la Ville. 
Les projets lauréats du 15e et des 16 
autres arrondissements seront annoncés 
par la Maire de Paris en octobre. Leur 
financement sera adopté par le Conseil de 
Paris en décembre, ce après quoi les crédits 
financiers seront débloqués et la mise en 
œuvre concrète des projets pourra débuter.

Partout dans l’arrondissement, 
voici les points de vote 
à votre disposition

 › Cinq points de vote « fixes » : Mairie 
du 15e, Maison de la Vie Associative et 
Citoyenne, bibliothèque Andrée Chédid, 
médiathèque Marguerite Yourcenar 
et centre Paris Anim’ Brancion

 › Un triporteur mobile, qui circulera 
partout au fil du mois, du lundi au 
samedi de 10 à 13h et de 14h à 19h 
ainsi que le dimanche de 10h à 13h

 › Un triporteur mobile sera également à 
disposition lors d’événements qui auront 
lieu en septembre (fête des jardins, 
forums des sports et des associations …)

L’ensemble des jours 
et horaires d’ouverture 
des points de vote 
sont disponibles sur 
internet, sur le site de 
la Mairie du 15e en 
scannant ce QR Code :
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Les fêtes de quartier 
Par ailleurs, ne manquez pas les 
fêtes de quartier, des moments 
conviviaux pour se retrouver en 
famille ou entre amis. Vous pourrez 
y déguster de la barbe à papa, des 
crêpes ou du popcorn, participer à 
des ateliers de maquillage, et profiter 
des animations avec clowns, pêche 
aux canards, et fanfares. Des stands 
de sensibilisation à l’environnement 
et aux premiers secours seront 
également proposés. La prochaine 
fête de quartier, Violet / Commerce, 
se tiendra le samedi 21 septembre 
au square Yvette Chauviré de 14h 
à 17h. La fête de quartier Saint-
Lambert aura quant à elle lieu le 
samedi 7 décembre de 14h30 à 18h 
à la Mairie du 15e. Ces événements 
sont ouverts à tous et promettent 
des après-midis animés et festifs.
Les autres fêtes de quartier et leurs 
programmes seront à retrouver sur 
les réseaux de la Mairie, y compris 
sur X, la newsletter et le site internet.

Session d’automne des conseils de quartier 
La prochaine session des Conseils de 
quartier du 15e se déroulera du mardi 5 
novembre au mercredi 11 décembre. Ces 
dix rendez-vous seront l’occasion pour 
les habitants de s’impliquer activement 
dans la vie locale, de partager leurs idées 
et de discuter des projets à venir. Venez 
nombreux pour échanger avec vos voisins 
et contribuer à façonner l’avenir de votre 
quartier. L’ordre du jour de chaque réunion 
sera communiqué prochainement sur 
les réseaux de la Mairie, y compris sur 
X, la newsletter et le site internet.

Il y a un an, en octobre 2023, s’est déroulé 
le renouvellement des conseillers de 
quartier. Depuis cette date, les Conseils 
de quartier ont continué de jouer un rôle 
crucial dans le lien entre la Mairie et les 

habitants. Chaque réunion publique a 
rassemblé entre 50 et 200 personnes, 
témoignant de l’intérêt grandissant pour ces 
espaces de dialogue et de concertation.

Ces réunions ont permis d’aborder 
une large variété de sujets essentiels 
pour la vie du 15e. Les discussions ont 
notamment porté sur la sécurité, la 
propreté des rues, l’entretien des espaces 
verts, et les besoins des étudiants. Les 
Conseils de quartier ont également été 
un lieu d’échange sur les impacts des 
Jeux Olympiques et Paralympiques, en 
termes d’organisation, de circulation, et 
de sécurité. D’autres thèmes comme le 
sport, la culture, et le développement local 
ont également été au cœur des débats.



35PARISQUINZEMAG  .  septembre / octobre 2024  .  N°539

DÉMOCRATIE LOCALE

Fiche d’inscription
Je souhaite être candidat(e) en qualité de :

 Habitant(e) du 15e

 Salarié(e) ou citoyen(ne) impliqué(e) dans le 15e

Nom : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Prénom :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Adresse :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Téléphone : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Courriel : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

Fait à  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Signature 

le . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Nom de mon entreprise / association / administration : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Adresse :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Téléphone : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Courriel : . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

 Je souhaite recevoir des informations sur le Conseil des résidents
 Je souhaite être sollicité(e) régulièrement par la Mairie du 15e pour donner mon avis sur des projets municipaux

Fiche à retourner à :
Philippe GOUJON, Maire du 15e arrondissement 31, rue Péclet - 75015 PARIS
Conformément à la loi informatique et libertés, vous disposez d’un droit d’accès, de modification, de rectification et de suppression des 
données à caractère personnel qui vous concernent (article 394 de la loi informatique et libertés du 6 janvier 1978 modifiée en août 2004)

Candidatez en 
ligne en scannant 
ce QR Code :

Candidatez au Conseil des Résidents Extra Communautaires
Arrondissement le plus peuplé de Paris 
avec 240 000 habitants, le 15e est 
naturellement l’un de ceux qui comptent 
le plus de résidents étrangers.

On compte ainsi 9 000 ressortissants de 
l’Union Européenne, qui peuvent voter 
aux élections locales, et 16 000 résidents 
non-communautaires dépourvus de ce 
droit. Seuls ces derniers sont concernés 
par la création d’un Conseil des Résidents 
Extra-Communautaires dont le principe 
a été adopté à l’unanimité par le Conseil 
du 15e sur proposition de Philippe 
Goujon, Maire du 15e arrondissement. 

Parmi les 16 000 étrangers 
extra-communautaires du 15e :

 › 6 700 sont originaires d’Afrique
 › 5 000 d’Asie

 › 2 000 d’Amérique
 › 1 800 d’Europe extra-communautaire 
 › 500 d’Océanie

Le Conseil est composé de 30 
membres, ressortissants d’un État extra-
communautaire, c’est à dire non-européen, 
non détenteurs de la double nationalité, 
habitant le 15e ou y exerçant une activité 
professionnelle et titulaires d’une carte de 
séjour depuis au moins cinq ans, y compris 
par voie de renouvellements successifs.

Parmi les 30 membres, 15 sont tirés au 
sort parmi ceux ayant répondu à l’appel à 
candidatures et 15 autres sont désignés 
par le Maire de l’arrondissement.

Cette désignation permet de garantir 
autant que possible le respect de la parité 

femme-hommes, la représentation des 
cinq continents comme des différents 
quartiers de l’arrondissement et la 
diversité des activités professionnelles.

Le Conseil élit en son sein un bureau de 
6 à 8 membres et procède à la création 
de groupes de travail. Il peut être saisi par 
le Maire et le Conseil d’arrondissement 
pour émettre un avis sur un dossier local 
ou poser au Maire d’arrondissement 
une question d’intérêt local.

Mis en place pour deux ans, le Conseil 
se réunit trois fois par an. Chaque 
année, il présente un rapport d’activité 
au Maire qui en donne communication 
au Conseil d’arrondissement 
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sans retards ni annulations, dans des 
conditions de sécurité optimales.
Cette réussite éclatante est à la fois le fruit 
d’investissements colossaux, souhaités 
par Valérie Pécresse et permettant, par 
exemple, de livrer à temps les lignes de 
métro 14 ou du RER E, de prolonger la 
ligne 12 jusqu’à la Mairie d’Aubervilliers 
ou encore le tramway T3b jusqu’à la porte 
Dauphine, mais aussi de renouveler dès 
l’an prochain le matériel roulant très ancien 
des lignes 8 et 12 dans le 15e. Une parfaite 
coordination entre tous les acteurs du 
transport public francilien assortie d’une 
politique de recrutement massive mettant 
fin à la pénurie post-Covid de conducteurs 
a permis une amélioration sensible de 
la régularité des métros et des bus. Le 
renforcement des effectifs de police du 
métro et la création de nouvelles brigades 
régionales de sécurité ont accru la lutte 
contre le trafic de drogue et la baisse 

de la délinquance dans nos transports 
en commun, notamment en soirée.
Ce tableau aurait pu être terni par une 
augmentation supposée des tarifs ou de 
la fiscalité pour tous, y compris pour les 
Franciliens, une hypothèse un temps 
instrumentalisée par ceux- là mêmes qui, au 
printemps, dénigraient encore l’organisation 
des Jeux. En réalité, il n’en est rien puisque 
le nombre élevé de visiteurs étrangers et 
de province, conforme aux projections, a 
généré des recettes importantes couvrant 
non seulement les surcoûts liés aux 
Jeux, mais également une partie des 
investissements dont bénéficieront les 
Franciliens au cours des dix années à venir !

Bravo à la présidente de la région Île-de-
France et à ses équipes, dont pourrait 
s’inspirer utilement la Maire de Paris.

Et bonne chance à Los Angeles !

Alors que les « Cassandre-Hidalgo » 
prédisaient une situation chaotique dans les 
transports parisiens pendant les Jeux, allant 
même jusqu’à considérer, jouant clairement 
contre leur camp, que « la France ne serait 
pas prête » à transporter les 12 millions de 
visiteurs attendus, force est de constater 
que, tous acteurs confondus, Île-de-France 
Mobilités, autorité organisatrice sous la 
tutelle de la Région Île-de-France, mais 
aussi RATP et SNCF ont relevé le défi de 
rendre la totalité des sites de compétition 
accessibles en transports en commun, 
avec 100 % de matériel roulant décarboné. 
Il faut dire que la Maire de Paris, « Médaille 
d’or » de la récupération ne s’est convertie 
que tardivement à l’accueil des Jeux 
Olympiques et Paralympiques à Paris 
auquel elle était d’abord opposée !
Quatre millions de voyageurs, 500.000 de 
plus qu’un été normal, ont été transportés 
quotidiennement, sans incident majeur, 

La région Île-de-France, médaille d’or des transports publics

Une rentrée plus solidaire, inclusive, 
innovante et agréable pour des milliers de 
petites parisiennes et de petits parisiens
En ce moment de rentrée, la Ville de Paris 
est totalement mobilisée pour garantir 
à vos enfants les meilleures conditions 
d’épanouissement et de réussite tout 
au long de leur parcours, depuis la 
crèche jusqu’à la fin de leur scolarité.

Paris maintient et développe 
tous ses dispositifs pour soutenir 
financièrement les familles, et assurer 
un environnement de qualité. 

Ainsi pour la première fois cette année, 
la ville remettra à chaque élève de 
CP un kit de fournitures scolaires 
gratuites. Elle maintient les transports 
en commun gratuits jusqu’à 18 ans, et 
un tarif de cantine à partir de 0,13 €.

Pour préserver le bien-être et la santé 
de vos enfants, nous continuons 
d’aménager de nouvelles rues aux 
écoles et de nouvelles cours oasis. 

Dans notre 15e, 4 nouvelles cours 
oasis ont été réalisées cet été : la 
maternelle Vaugirard, la primaire 
et la maternelle Mademoiselle, et 
la maternelle Sextus Michel. 

N’oublions pas non plus tous nos terrains 
de sport, stades et piscines, que les 
Jeux de Paris laisseront en héritage.
Après le succès des Jeux paralympiques, 
la Ville accélère les initiatives pour que 
chaque enfant dans le 15e ait une école 
accessible à moins de 15 minutes. 

Enfin, et c’est unique en France, plus de 
700 professeurs de la ville de Paris sont 
dédiés aux arts plastiques, à la musique et 
aux sports, Et de très nombreuses activités 
artistiques et sportives sont proposées.
Nous étions aux côtés des parents d’élèves 
et des personnels cette année pour 
dénoncer la situation des trop nombreux 
enfants à la rue et pour s’opposer à la 
fermeture de classes dans le 15e. 
La mobilisation exemplaire de la 
communauté scolaire a permis de faire 
reculer le ministère à certains endroits, mais 
les fermetures restent trop nombreuses.

Les élu.e.s de gauche du 15e continueront 
de défendre à vos côtés, l’école 
publique, notre bien le plus précieux.
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Retrouvez l’espace d’expression
des groupes politiques sur mairie15.paris.fr

témoigne d’une volonté d’œuvrer pour le 
bien commun, de promouvoir un urbanisme 
plus humain et écologique et de répondre 
aux priorités des habitants. Cette restitution, 
que nous appelions de nos vœux et 
pour laquelle nous avons œuvré, est une 
bouffée d’air frais. C’est un pas de géant 
vers une ville plus durable et plus verte. 

La transformation de l’héliport en un lieu 
dédié au sport et à la détente, permettant 
de compléter le parc Suzanne Lenglen, 
offrira aux habitants du 15e de toutes les 

L’État va redonner à la ville de Paris, et plus 
précisément au 15e arrondissement, la 
moitié de l’héliport de Paris, soit une surface 
de 3,5 hectares, utilisés jusqu’ici par des 
vols commerciaux d’hélicoptères. Cet 
espace va être réaménagé en espaces verts 
et installations sportives, réduisant ainsi les 
nuisances sonores, aujourd’hui très fortes 
pour les riverains, sans poser la moindre 
difficulté pour les transports d’urgence. 

La décision de l’État de rendre cette 
surface à la mairie du 15e arrondissement, 

générations un lieu de détente et des îlots 
de fraîcheurs, loin de la frénésie urbaine. 
Elle permettra de répondre également au 
manque criant d’espace pour les pratiques 
sportives, avec des créneaux trop rares 
aujourd’hui dans les installations existantes. 

Nous avons hâte de continuer à travailler 
avec vous, les habitants, sur ce projet 
de valorisation de cet espace ! 

Catherine Ibled, David Amiel, Fanta Berete 

Réussir à l’école dépend de la réussite de l’école !

Cette année encore, plus de 200 classes 
seront fermées à Paris. 183 fermetures ont 
été annoncées par le Rectorat au printemps 
2024, et une vingtaine supplémentaires 
dans la torpeur estivale. Des parents 
d’élèves ont de surcroit découvert des 
suppressions de postes en accompagnant 
leurs enfants pour leur rentrée scolaire.
Nous dénonçons à la fois la méthode 
et le cœur des politiques publiques 
du gouvernement démissionnaire 
profondément austéritaires sur le 
service public fondamental de l’école.

Il est particulièrement alarmant de constater 
que, pour un poste supprimé dans le privé, 
six le sont dans le public, accentuant les 
inégalités d’accès aux savoirs et fracturant 
toujours un peu plus notre société. La 
création de groupes de niveaux continue 
de soulever de vives inquiétudes. Ces 
mesures, qui risquent de stigmatiser 
certains élèves et de renforcer la ségrégation 
scolaire, ne répondent en aucun cas aux 
besoins des enfants. L’école publique doit 
rester un lieu où chaque enfant a sa chance, 
quel que soit son parcours ou ses difficultés, 

et où la diversité est perçue comme une 
richesse, non comme un obstacle.

C’est justement la raison pour laquelle nous 
soutenons le maintien du dispositif « Coup 
de pouce » à l’école Gutenberg, qui vient 
en aide aux enfants en difficultés. Réussir 
à l’école dépend de la réussite de l’école !

Aminata Niakaté, Thibaut Bragé 
et Arthur Wolff – Elu.e.s du Groupe 
des Écologistes du 15e

Paris XV : Un Nouveau Chapitre pour l’Héliport
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